Слитное и раздельное написание частицы НЕ 

Написание НЕ с глаголами
В отличие от чешского языка, в русском языке частица НЕ практически во всех глагольных формах пишется раздельно: Он не слушает; Я не читал; Ничего не говоря, она ушла; Не шумите!
Слитно с глаголом частица НЕ пишется в следующих случаях:
· глагол без НЕ не употребляется: ненавидеть, негодовать (být pobouřen), небрежничать (být nedbalý), невзлюбить (pocítit nechuť), недомогать (churavět), недоумевать (být v rozpacích), нездоровиться (cítit se churavý);
· глаголы с приставкой недо- со значением неполноты действия, по сравнению с какой-то мерой. Антонимами к таким глаголам выступают глаголы с приставкой пере-: недооценить – переоценить; недовыполнить – перевыполнить; недолить – перелить; недоплатить – переплатить; недосолить – пересолить; недоварить – переварить.
НО! При выражении незаконченности действия пишется частица НЕ раздельно, как и с другими глаголами: Он не досмотрел спектакль до конца (но! недосмотреть за ребенком); Она не договорила до конца (но! Она что-то недоговаривает – Něco zamlčuje).
· Глагол недоставать в односоставных предложениях в значении „chybět“: Мне недостает 20 крон - Chybí mi 20 korun.
· Этимологические деепричастия, которые в современном русском языке превратились в предлоги, союзы и наречия: нехотя, немедля, несмотря на, невзирая на. 



Написание НЕ с существительными
Слитно с существительными частица НЕ пишется в следующих случаях:
· если существительное без НЕ не употребляется: небрежность (nedbalost), невежда (nevzdělanec), невежество (nevědomost), негодование (rozhorlení), недостача (nedostatek), незабудка (pomněnka), неизбежность, нелюдим (samotář), ненависть, неразбериха (zmatek), непоседа, необходимость, неожиданность;
· если частица НЕ и существительное образуют новое, противоположное по значению слово: недруг, неприятель (враг), несчастье (беда), неуспех (провал), неурожай (низкий урожай); незнание (отсутствие знания);
· с существительными, обозначающими лиц, для выражения противоположного значения: специалисты и неспециалисты; русские и нерусские; профессионалы и непрофессионалы.


Раздельно НЕ с существительными пишется в следующих случаях:
· если НЕ с существительными не способно образовать новое слово: не ветер, не бумага, не ночь;
· если в предложении есть (или подразумевается) противопоставление, выраженное союзом а: Он мне не приятель, а друг; Это не трусость, а осторожность; Это не счастье, а просто благополучие; Это не знание – To není znalost;
· если НЕ употребляется в сочетаниях вовсе не, далеко не, отнюдь не, совсем не (в значении отнюдь не), еще не, больше не, ничуть не: Это вовсе не мелочи; Это ничуть не дерзость; Он далеко не дурак; Этот закономерный результат вовсе не удача.



Написание НЕ с прилагательными
Слитно с прилагательными частица НЕ пишется в следующих случаях:
· если прилагательное без НЕ не употребляется: небрежный, невинный, ненавистный, необходимый, несчастный, непрерывный, несомненный;
· если частица НЕ и прилагательное образуют новое, противоположное по значению слово: неплохая (хорошая); неглубокий (мелкий); неумный (глупый), невеселый (грустный), нелегкий (трудный, сложный), небогатый (бедный).

Раздельно НЕ с прилагательными пишется в следующих случаях:
· если НЕ с прилагательным не способно образовать новое слово: Погода не весенняя; Мороженое не лимонное; Бумага не белая;
· если в предложении есть (или подразумевается) противопоставление, выраженное союзом а: Лицо у него не веселое, а печальное; Речка не большая, а скорее похожая на ручеек; 
НО! при противопоставлении с союзом но не с прилагательным пишется слитно: невезучий, но упорный; небольшая, но глубокая.
· если НЕ употребляется в сочетаниях вовсе не, далеко не, отнюдь не, совсем не (в значении отнюдь не), еще не, больше не или при прилагательном есть пояснительные слова с приставкой ни-: никто, ничто, ничуть, нисколько, нимало: отнюдь не плохой вариант, совсем не безнадежная ситуация, ничуть не горькое яблоко, ни в чём не повинные люди;
· с предикативными прилагательными: не должен, не уверен, не способен, не рад;
· с формами сравнительной степени: не умнее, не хуже, не богаче.


НЕ с краткими прилагательными пишется по тем же правилам, что и с полными.
Она очень недурна собой (слово недурна можно заменить синонимом без не: хороша).

Эти животные вовсе не опасны для человека (прилагательное опасны употребляется с сочетанием вовсе не, поэтому НЕ пишется раздельно).

Написание НЕ с причастиями
Слитно с причастиями частица НЕ пишется в следующих случаях:
· если причастие без НЕ не употребляется: неожиданный, ненавидимый;
· если причастие начинается с приставки недо- со значением неполноты, недостаточности: недописанная книга, недожаренное мясо;
· если у полного причастия нет зависимых слов: непродуманное решение, неизданная рукопись, несъеденный завтрак, невыспавшийся студент;
· если причастие употребляется со словами, обозначающими степень качества: очень, весьма, крайне, почти, совершенно, чрезвычайно, совсем (в значении очень): крайне непродуманное решение, совершенно неподготовленный студент.

Раздельно НЕ с причастиями пишется в следующих случаях:
· с краткими причастиями: Рыбная ловля в этой реке не запрещена; Счет не оплачен;
· если у полного причастия есть зависимые слова (кроме слов, обозначающих степень качества: очень, весьма и т.д.): не продуманное мною решение, не съеденный ребенком завтрак;
· если в предложении есть (или подразумевается) противопоставление, выраженное союзом а: не законченная, а только начатая работа; подлинная, а не выдуманная история.



Написание НЕ с местоимениями
НЕ с местоимениями пишется раздельно: не я, не нам, не мой, не этот, не каждый.
Слитно НЕ пишется с отрицательными и неопределенными местоимениями: некто, нечто, некого, нечему, ничем.
НО! В отличие от чешского языка, в русском языке в сочетании с предлогом неопределенные и отрицательные местоимения пишутся с НЕ раздельно: Вам не за что меня благодарить, Мне не к кому обратиться за советом, Ему не с кем поехать в отпуск.

Написание НЕ с наречиями
Слитно НЕ с наречиями пишется в следующих случаях:
· если наречие без НЕ не употребляется: небрежно, невинно, необходимо, непрерывно, неожиданно;
· если частица НЕ и наречие образуют новое, противоположное по значению слово: невысоко (низко), нехорошо (плохо), неплохо (удовлетворительно);
· с наречиями негде, некуда, неоткуда, незачем.

Раздельно НЕ с наречиями пишется в следующих случаях:
· если НЕ с прилагательным не способно образовать новое слово: не здесь, не там, не туда, не по-русски, не сегодня;
· если в предложении есть (или подразумевается) противопоставление, выраженное союзом а: не далеко, а совсем близко; говорил не громко, а тихо, не хорошо, а плохо;
· [bookmark: _GoBack]если НЕ употребляется в сочетаниях вовсе не, далеко не, отнюдь не, совсем не (в значении отнюдь не), еще не, больше не или при наречии есть пояснительные слова с приставкой ни- (ничуть, нисколько): Он говорит нисколько не удивительно; Работа выполнена далеко не добросовестно.
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